
Impressão Informal da Ata do Conselho Deliberativo da COPPE

ATA No. 09 DA REUNIÃO DO CONSELHO DELIBERATIVO DA
COPPE/UFRJ, REALIZADA EM 07 DE NOVEMBRO DE 2000.

Presentes

Membros da Diretoria
Segen F. Estefen, Eugenius Kaszkurewicz, Angela Uller.

Representantes do Corpo Docente
Amaranto Lopes Pereira, Nelson Maculan Filho, Carlos Antonio Levi da
Conceição.

Representantes dos Programas
José Carlos Pinto, Marcelo de Almeida Santos Neves, João Carlos
Machado, Edgar Francisco Oliveira Jesus, José Herskovits Norman, Liu
Hsu, Roberto Cintra, Edison Prates de Lima, Raul de Bonis

Representantes dos Funcionários Técnicos e Administrativos
Márcio Miranda Ferreira, Júlio d’Assunção Barros Jr., Paulo Roberto
de J. Menezes, Irís Mara G. Souza, Fernando Pedro Lopes, Eduardo
Oliveira dos Santos.

Representantes dos Alunos

Ausências Justificadas
Marilita Braga

EXPEDIENTE

Prof. Ney comentou que recebeu uma carta dos representantes técnicos
e administrativos solicitando esclarecimentos sobre  a criação do
Instituto de Computação da UFRJ e que este assunto fosse colocado
em pauta na reunião do CD.

Como prof. Maculan faz parte de uma Comissão, constituída pela
Reitoria, solicitou que o mesmo fizesse um breve relato sobre o processo
de criação do Instituto de Computação.
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Prof. Maculan  comentou que este processo ainda está em discussão e
que esta Comissão ainda não foi oficializada para tratar do assunto.

Prof. Segen falou que acha importante esta iniciativa, mas que não seja
realizada da mesma maneira às anteriores,  isto é, que seja ancorada
pelas unidades COPPE, NCE, IM. Que seja montado um Conselho para
oficializar essa Comissão.

Prof. Ney comentou que assim que esta Comissão for oficializada e as
discussões tiverem em andamento, solicitará que o assunto seja
colocado em pauta do CD.

INFORMES

Prof Segen  

. PRONEX – cotas liberadas no âmbito do CNPq. Espera-se que entre
em ritmo de liberação ainda esse ano.

. FINEP – foi distribuído um documento pela Diretoria Colegiada da
Associação dos Empregados da FINEP-AFIN com a finalidade de
“conclamar a todos a continuarem unidos em defesa da Instituição e
de suas parcerias institucionais”

A Diretoria da COPPE enviará uma carta ao Ministro de C&T
mencionando a importância da FINEP  e  alertando quanto ao perigo de
uma Instituição já reconhecida pela sua experiência ficar relegada a
segundo plano.  Os Fundos Setoriais para COPPE são extremamente
importantes.

. Vantagem Pessoal – foram retomadas algumas negociações em
relação a algumas decisões relativas a VP; estão sendo feitas
algumas avaliações e verificando a tabela salarial  do MCT/COPPE 
para negociar junto ao Ministério. Com a questão junto ao TCU, os
Ministérios ficam fora das negociações. Há um avanço nas
conversas, a nível da Reitoria e que a instância para discutir  esta
questão já extrapolou aos Ministérios. Devemos traçar um caminho
para verificar a forma de encaminhamento.
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Sr. Júlio lembrou que a carreira dos funcionários
técnicos/administrativo já existiu na COPPE e que foi muito bem
trabalhada. Gostaria que fosse retomada.

Sra. Iris sugeriu que a Comissão que foi constituída no CD poderia ser
aproveitada para retomar os estudos sobre a carreira dos funcionários.

Sr. Pedro comentou que a entrega das cópias dos contracheques, para
fazer o inventário teve êxito total. Este material também deverá ser
aproveitado para se fazer sustentações mais oportunas e elaboradas
para comparações salariais com outros órgãos.

Prof. Ney solicitou aos membros do Conselho Deliberativo que dois
assuntos fossem colocados extra-pauta: Conselho de Administração da
Fundação COPPETEC e Bancas de Progressão Horizontal e Estágio
Probatório.

APROVAÇÃO DA ATA

Ata de 03/10/2000, aprovada com a seguinte correção.

O Sr. Paulo Menezes solicitou a devida correção no  item III - Cursos
de Graduação: Criação de Disciplinas.

“Observou que precisamos ter cuidado com esse tipo de trâmite. Não
é questão de barrar as propostas, só queremos ter mais um tempo
para analisá-las. É um perigo tratarmos as coisas desta forma.
Concordo com o argumento da eficiência. Precisamos ser eficientes, mas
não podemos abrir mão de pensarmos e termos tempo para analisar as
propostas”.

Prof. Ney esclareceu que  não colocou em votação o item Vantagem
Pessoal,  pois durante a reunião houve um avanço na forma de se
conseguir as cópias dos contracheques, chegando-se praticamente a um
consenso.

ORDEM DO DIA
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Prof. Ney solicitou aos membros do Conselho Deliberativo que dois
assuntos fossem colocados extra-pauta: Conselho de Administração da
Fundação COPPETEC e Bancas de Progressão Horizontal e Estágio
Probatório. Aprovado.

I. HOMOLOGAÇÕES

1. Homologado o Relatório da Comissão de Avaliação para Estágio
Probatório do Prof. Roberto Macoto Ichinose, do Programa de
Engenharia Biomédica, referente ao período de 31/08/95 a 28/02/97.

2. Homologado o Relatório da Comissão de Avaliação para Estágio
Probatório do Prof. Marcello Luiz Rodrigues de Campos, do Programa de
Engenharia Elétrica, referente ao período de 01/06/98 a 30/11/99.

3. Homologado o Relatório da Comissão de Avaliação para
Progressão Horizontal do Prof. Francisco José de Castro Moura
Duarte, do Programa de Engenharia de Produção, referente ao
período de 25/03/1996 a 24/03/1998. Categoria: Adjunto I para Adjunto
II.

4. Homologado o Relatório da Comissão de Avaliação para
Progressão Horizontal do Prof. Ronaldo Balassiano, do Programa de
Engenharia de Transportes, referente ao período de 31/03/1998 a
30/03/2000. Categoria: Adjunto I para Adjunto II.

5. Homologado o Relatório da Comissão de Avaliação para Estágio
Probatório do Prof. Adilson Elias Xavier, do Programa de Engenharia de
Sistemas e Computação, referente ao período de 01/12/1997 a
01/06/1999.

6. Homologado o  Relatório da Comissão de Avaliação para Estágio
Probatório do Prof. Claudio Esperança, do Programa de Engenharia de
Sistemas e Computação, referente ao período de 01/04/1998 a
01/10/1999.

7. Homologada a composição da Banca Examinadora para
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Avaliação do Relatório de Estágio Probatório do prof. Antonio Carlos
Ferreira do Programa de Engenharia Elétrica.
Membro Interno
Prof. Sandoval Carneiro Jr.   – COPPE/UFRJ
Membro Externo
Prof. Marcus Theodor Schilling - UFF
Membro da CAD
Prof. Geraldo Lippel Sant’Anna Jr. – COPPE/UFRJ

8 . Homologada a composição da Banca Examinadora para
Avaliação do Relatório de Progressão Horizontal do prof. Elton
Fernandes do Programa de Engenharia de Produção (Substituição).
Membro Interno
Prof. Paulo Rodrigues Lima.   – COPPE/UFRJ
Membro Externo
Prof. Newton Ra
bello de Castro Jr. – FEA/UFRJ
Membro da CAD
Prof. Webe João Mansur  – COPPE/UFRJ

9 . Homologada a composição da Banca Examinadora para
Avaliação do Relatório de Progressão Horizontal do prof. José
Antonio da Cunha Ponciano Gomes do Programa de Engenharia
Metalúrgica e de Materiais.
Membro Interno
Prof. Walter Arno Mannheimer   – COPPE/UFRJ
Membro Externo
Prof. Bluma Guenther Soares – IMA/UFRJ
Membro da CAD
Prof. Roberto Diéguez Galvão  – COPPE/UFRJ

10 . Homologada a composição da Banca Examinadora para
Avaliação do Relatório de Progressão Horizontal do prof. Tito Lívio
Moitinho Alves do Programa de Engenharia Química.
Membro Interno
Prof. Lídia Chaloub Diéguez   – COPPE/UFRJ
Membro Externo
Prof. Fernando Luis Pelegrini Pessoa – DEQ/EQ/UFRJ
Membro da CAD
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Prof. Carlos Alberto Achete  – COPPE/UFRJ

11. Homologada a composição da Banca Examinadora para
Avaliação do Relatório de Progressão Horizontal do prof. Marcelllo
Luis Rodrigues de Campos do Programa de Engenharia Elétrica.
Membro Interno
Prof. Luiz Pereira Calôba   – COPPE/UFRJ
Membro Externo
Prof. Abraham Alcaim  – PUC/RJ
Membro da CAD
Prof. Geraldo Lippel Sant’Anna Jr.  – COPPE/UFRJ

12. Homologada a composição da Banca Examinadora para
Avaliação do Relatório de Estágio Probatório do prof. Raul de Bonis
Almeida Simões do Programa de Engenharia de Transportes.
Membro Interno
Prof. Carlos David Nassi   – COPPE/UFRJ
Membro Externo
Prof.  Fernando L.C. Mac Dowell Costa – IME/RJ
Membro da CAD
Prof. Roberto Dieguez Galvão  – COPPE/UFRJ

13. Homologada a composição da Banca Examinadora para
Avaliação do Relatório de Estágio Probatório do prof. Geraldo
Wilson Jr. do Programa de Engenharia Oceânica. (Substituição).
Membro Interno
Prof. Sérgio Hamilton Sphaier   – COPPE/UFRJ
Membro Externo
Prof.  Dieter Carl Ernst Heino Muehe – IG/UFRJ
Membro da CAD
Prof. Webe João Mansur   – COPPE/UFRJ

14. Homologada a composição da Banca Examinadora para
Avaliação do Relatório de Progressão Horizontal da profa. Vera
Maria Martins Salim do Programa de Engenharia Química
Membro Interno
Prof. Lídia Chaloub Dieguez   – COPPE/UFRJ
Membro Externo
Prof.  Frederico Wanderley Tavares – DEQ/EQ/UFRJ
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Membro da CAD
Prof. Carlos Alberto Achete   – COPPE/UFRJ

15. Homologada a composição da Banca Examinadora para
Avaliação do Relatório de Estágio Probatório do prof. Ney Roitman
do Programa de Engenharia Civil.
Membro Interno
Prof. Nelson Francisco Favilla Ebecken  – COPPE/UFRJ
Membro Externo
Prof.  Paulo Batista Gonçalves – PUC/RJ
Membro da CAD
Prof. Carlos Alberto Achete  – COPPE/UFRJ

EXTRA PAUTA - Homologações

16. Homologada a composição da Banca Examinadora para
Avaliação do Relatório de Estágio Probatório do prof. José Antonio
Fontes Santiago, do Programa de Engenharia Civil.
Membro Interno
Prof. José Claudio de Faria Telles  – COPPE/UFRJ
Membro Externo
Prof.  Paulo Batista Gonçalves – PUC/RJ
Membro da CAD
Prof. Carlos Alberto Achete  – COPPE/UFRJ

17. Homologada a composição da Banca Examinadora para
Avaliação do Relatório de Progressão Horizontal do prof. Carlos
Magluta do Programa de Engenharia Civil.
Membro Interno
Prof. José Claudio de Faria Telles  – COPPE/UFRJ
Membro Externo
Prof.  Paulo Batista Gonçalves – PUC/RJ
Membro da CAD
Prof. Carlos Alberto Achete  – COPPE/UFRJ
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EXTRA-PAUTA – Fundação COPPETEC

Conselho Administrativo da Fundação COPPETEC

Profa. Angela fez as seguintes sugestões/indicações para compor o
Conselho Administrativo da Fundação COPPETEC.

Sra. Irís solicitou um período maior para poder discutir junto à
comunidade a participação dos funcionários técnicos e
administrativos nesse Conselho.

Sr. Júlio sugeriu retirar o nome da Sra. Dora, já que ela participa das
atividades regulares da Fundação COPPETEC, após a profa. Angela
Uller prestar esclarecimentos quanto a representação.

Comunidade Tecnológica
Propostas – Indicações – lista tríplice
Carlos Camerine – Superintendente do  CENPES
Xisto  Vieira Filho –  Superintendente do CEPEL
André Spitz – Secretário Executivo do COEP (Comitê de Entidades
no Combate aa Fome e Pela Vida) e FURNAS

Em votação
Favor – 22
Contra – 00 
Abstenções – 00 
Lista tríplice aprovada.

Funcionários Técnicos Administrativos
Propostas – Indicações – lista tríplice
Hélcio  Gonçalves de Souza (Engenharia Civil) 
Eduardo Oliveira (Engenharia Química)
Íris  Mara  G. Souza (Engenharia de Produção)

Favor - 21
Contra - 00
Abstenções – 00
Lista tríplice aprovada.
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II. Regulamentação dos Cursos de Pós-graduação 
Presidência da CPGP – Relator: Prof. Amaranto

Prof. Amaranto comentou que, conforme deliberado na reunião do
Conselho Deliberativo em 03 de outubro de 2000, os coordenadores
trariam a opinião dos seus respectivos Colegiados com relação a
“Presidência da CPGP”, através de:

1. eleição direta;
2. indicação de 3 nomes ou
3. subdiretor de assuntos acadêmicos

Opiniões dos Colegiados

Programa de Planejamento Energético 
Prof. Legey – o Colegiado apoia a 3ª opção

Programa de Engenharia Oceânica
Prof. Marcelo – Colegiado  apoia a 3ª opção

Programa de Engenharia Mecânica
Prof. Norman – o Colegiado apoia a 3ª opção

Programa de Engenharia Química
Prof. José Carlos – o Colegiado apoia a 1ª opção

Programa de Engenharia de Transportes
Prof. Raul – o Colegiado apoia a 3ª opção

Programa de Engenharia Biomédica
Prof. João Carlos –  o Colegiado apoia a 1ª opção

Programa de Engenharia Nuclear
Prof. Edgar – houve empate entre a  1ª e 3ª opções
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Em votação - 3ª proposta
Favor – 10

Em votação 1ª proposta
Favor – 05

Abstenções –06
Registrado o voto do prof. Eugenius como abstenção.

Aprovado como Presidente do CPGP o Subdiretor de Assuntos
Acadêmicos.

Prof. Amaranto dá conhecimento do término da parte relativa a
Resolução No. 02, que deverá ser encaminhada ao CEPG, antes do
fim deste ano, caso contrário as matrículas não poderão ser
efetivadas. Também já ultimaram a resposta ao processo sobre a
consulta da Regulamentação, com o apoio integral das Comissões de
Ensino e Controle Escolar (Profs. Paulo Frutuoso e Roberto Oliveira) e
com a colaboração do Prof. Jurandir Nadal, ex-Presidente da
Comissão de Legislação e Normas do CD. 

Prof. Amaranto solicitou ao prof. Eugenius que prestasse esclarecimentos
sobre os Cursos lato-sensu e cursos pagos, no qual há
divergência/dicotomia sobre a regulamentação desses cursos junto ao
Conselho do Centro de Tecnologia.

Prof. Eugenius comentou que foi colocado no Conselho de Centro (CT)
alguns aspectos conflitantes com relação  ao que está sendo discutido
aqui na COPPE. A Escola de Engenharia  defende que não haja limite na
participação de docentes externos. A COPPE defende que, no
mínimo, 50% da carga didática seja ministrada por docentes da
Instituição. Outro ponto que gerou conflito foi com relação a
questão dos cursos pagos. Não houve consenso sobre o mestrado
Profissionalizante. A EE entende que o curso é uma oportunidade de
angariar recursos. A COPPE não vê dessa forma; a COPPE entende
que os cursos stricto sensu não devem ser pagos.

Observou que o prof. Oscar, Decano do CT, destacou as partes
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conflitantes e enviou ao CEPG para discussão/deliberação.

Prof. Ney agradeceu ao Prof. Amaranto pelo seu empenho e deixou
registrado o seu agradecimento aos professores Paulo Frutuoso, Roberto
Oliveira e Jurandir Nadal pelo apoio dado a Comissão de Legislação e
Normas do CD.

III. Parecer final sobre a solicitação do aluno de D.Sc. do Programa de
Engenharia de Produção Sérgio Roberto Pereira Annibal
(orientação do Prof. Luiz Pinguelli Rosa e do Prof.  Melquíades Pinto
Paiva) para extensão de prazo para defesa de tese de doutorado.
 Relator: Prof. Marcelo Neves

Prof. Marcelo complementou o seu parecer, relatado na reunião
realizada no mês de setembro. Fez a leitura da carta do Programa de
Eng. de Produção e do parecer final da Comissão de Ensino e
Pesquisa do CD.

Em discussão para esclarecimentos:

Prof. Roberto Cintra chamou a atenção quanto ao procedimento
ocorrido na Produção, com relação a solicitação do aluno: a
avaliação foi feita diretamente pelo orientador e pelo Colegiado; em
ambas o pleito do aluno foi recusado. Acredita que o parecer do Programa
é irreversível. Não vê como retornar ao Programa de Eng. de
Produção para qualquer tipo de pleito.

Prof. Maculan comentou que o orientador em questão já foi envolvido
com outros problemas acadêmicos, como por exemplo, plágio de uma
tese. Solicitou que fosse colocado no CD para esclarecimentos.
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Prof. Cintra solicitou esclarecimentos quanto ao fato do Prof. Maculan ter
mencionado possibilidade de plágio de uma tese:  vitima ou autor. 

Prof. Eugenius  prestou esclarecimentos. Ficou comprovado o plágio por
parte do aluno. Nem a banca e nem o orientador detectaram o plágio por
ocasião da defesa. Como o plágio foi detectado antes da entrega formal
da tese concluída, com as alterações solicitadas pela banca, a
COPPE assim como o orientador tomaram as devidas providências e a
tese foi reprovada. 

O fato foi comunicado à SR-2 que deverá tomar as providências
cabíveis, uma vez eu o aluno é funcionário da UFRJ.

Prof. Cintra agradeceu ao prof. Eugenius os esclarecimentos prestados.

Prof. Segen gostaria que a  decisão não fosse postergada pois já
houve esclarecimentos suficientes. Sugeriu que o processo deva ser
encaminhado à Comissão de Ensino com as nossas
recomendações: extensão de prazo, mudança de orientação e
Programa.

Após algumas intervenções, a proposta do Prof. Segen foi acatada.

Em votação – mudança de Programa, mudança de orientador e
prorrogação de prazo.

Votos a Favor – 13
Votos Contra – 00
Abstenções – 06

O Conselho Deliberativo considerada  aprovado o parecer do prof. Marcelo
Neves. 

IV. Excesso de Carga Burocrática sobre os Professores
Prof. José Carlos Pinto

Prof. José Carlos fez um longo relato sobre os problemas associados ao
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excesso de carga burocrática sobre os professores da COPPE. O
Colegiado do PEQ gostaria de suscitar a discussão para verificar se
existe o mesmo sentimento dos outros Programas e repartir essas
preocupações. Citou vários exemplos: curricula diversos (lates, capes,
ufrj), Formularios CNPq, FAPERJ, CAPES, Prossiga, CTPETROS, Rhae,
etc.   

Comentou que a Secretaria não vem atuando mais nessas atividades 
burocráticas e essas atividades estão sendo despejadas para os
docentes. Convidou  a todos a participar dessa reflexão e solicitou a
Diretoria que  invista  nesse assunto através da linha interna (CAD) e
através da externa, levando ao conhecimento da Reitoria e as agências
de fomento, com uma ação mais contundente, sugerir  a
uniformização dos formulários.

Prof. Segen falou que é pertinente a argumentação, mas infelizmente
não há como solicitar a essas agências essas modificações.
 
Prof. Eugenius fez alguns comentários  com relação a alguns pedidos
feitos junto à Reitoria:

. Dados SIGMA, Lates – foram tomadas algumas iniciativas à época
do mandato do prof. Figueiredo. Politicamente é difícil. Há uma série
de divergências políticas e técnicas quanto à forma como organizar
esses dados. É uma preocupação ainda para o futuro.

. Dados CAD para alimentar o sistema SIGMA. Há uma série de
conflitos e uma confusão entre a equipe do prof. Figueiredo e a equipe
do NCE.

. Comentou que as tentativas tem sido feitas, há consciência do
problema, mas as dificuldades são consideráveis e existem posições
extremamente conflitantes.

Sra. Iris comentou que as Secretarias estão muito sobrecarregadas com
esse tipo de trabalho, isto é, o preenchimento de vários formulários
semelhantes e com os prazos muito curtos para preenchimento.

Prof. José Carlos  reenfatiza a importância do assunto, concorda que
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é uma atividade política e por isso mesmo é que a Diretoria deveria
tomar iniciativa, influenciar e articular as mudanças nesse sentido já que
alguns professores da COPPE fazem parte de alguns órgãos de
fomento à pesquisa. Comentou ainda que a CAD não depende das
Instituições externas para importar dados, por exemplo curriculum
lates. 

Prof. Legey falou que é uma questão política e que essas entidades
não tem autonomia, pois os recursos são parcos. A própria FAPERJ
não tem recursos para uso externo sendo um problema sério de se
administrar (não é uma justificativa, mas é uma explicação). Essa
discussão deve ser levada a um fórum muito mais amplo, como SBPC,
Academia Brasileira de Ciências; não devemos superestimar a COPPE.
Deve-se traçar uma estratégia para pressionar esses organismos, para
diminuir essa carga burocrática, e ao mesmo tempo  tentar arranjar
parceiros.

Prof. Eugenius comentou que é uma mistura complexa,
técnico/política.  Existe a preocupação da Diretoria em diminuir a
carga dos docentes, mas existem problemas técnicos ainda a solucionar,
como por exemplo a importação de dados, a  apresentação de
publicações.

Prof. Sérgio comentou que a filosofia da CAD é muito boa, mas
minimizaria o trabalho dos docentes se houvesse a importação dos
dados através do SIGMA e caberia a eles enviar apenas as cópias das
publicações. A CAD faria verificação quanto aos dados já
existentes.

O prof. Eugenius se comprometeu a encaminhar ao CISI a proposta do
prof. Sérgio.

Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente deu por encerrada a
sessão às 12:30 hs.

Presidente: Prof. Ney Roitman
Secretária: Denise Schwartz Cupolillo
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Início: 09:30 hs						Ata aprovada em 05/12/2000.
Término: 12:30 hs
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